
世田谷区調査　自由回答欄のご意見のまとめ（一部のみ）　暫定版
● アンケートに答えることに抵抗は特に無いが、具体的にどのような分析がなされ、役立っていくの

か示していただけると、回答のモチベーションが上がると思う。ただし、学術的な報告書を見て
も、一般人にはピンとこないので、わかりやすい形になっていた方が望ましいとは思う。

● 家が古いので少し雨漏りしました。
● 家に居たので静かに過ごすことを意識していました。被害は特にありませんでした。
● 家には被害はありませんでした。立地上水害は考えにくく、地震も大丈夫そうなので対策はしてい

ません。川に近い人とか、台風で大きな被害を受けそうな立地に住んでいる方は、引越を検討され
れば、政府等、都道府県の負担を減らせるのではと感じています。自分の利益ばかり考える政治
家。結果選挙に勝つためだけのゲーム化された選挙戦、腐った政治家ばかりの日本の中で、真剣に
アンケートを取る取り組みは頭が下がります。大変御苦労様です。頑張ってください。

● 一人暮らしのお年寄りの方に災害時の行動について周知してほしい。（現在の居住地は災害時に火
災が広がることが予測されているため）

● 2011年大震災後の被災者の方々の現状の知識が自分自身乏しくてご質問に対して正直わからない事
がありすぎると反省致しました。現在も困窮されている方がいらっしゃると思いますがその支援が
平等にという事は決して出来ていると思ってはいません。このアンケートを通して忘れかけていた
自分自身のあり方を考えるチャンスを下さって本当にありがとうございました。

● 2011年の大震災の被災者に対する政府の支援がどのような事が行われているのか、具体的によく分
かりません。台風19号に関しては何も変わりありませんでした。

● １つの問に対して、肯定的なまのと否定的な設問が混ざっているのが気になりました。この調査の
結果はお知らせ頂けるのでしょうか？

● 2019年の19号では近隣で浸水被害がありました。自宅が浸水した場合、自分たちには代替となる生
活拠点がないため、あらかじめ浸水被害が想定されていない住居へ引っ越しすべきだと考えている
ところです。調査結果を郵送なさると言うことは当方の住所をご存じと言うことでしょうか。個人
情報・プライバシー厳守の件、なにとぞ宜しくお願いします。最初に解答記入した後に、たまたま
震災被災者の声や同性愛の方の声を聞く機会があり解答を訂正しました。（支援について無関心に
なってしまうのは、情報を得ていなかったからだろうかと考えさせられました）・無作為に選ばれ
たとはいえ、自宅が特定された上で思想のような踏み込んだ内容を問われるのは緊張しました。

● 2時間の停電。河川の氾濫の見回り。居住しているマンションでも防水対策が今度の課題となった。

● 3.11時、国外でもニュースの映像が流され、ひどく心配していました。冬に帰国した際に東京が暗
くておどろいてしまったことをよく覚えています。台風で試験が中止となり、数か月人生設計が遅
れた友人がいました。出社が困難あるいは泊まり込みした人も。職場に常に飲み水と軽食を常備し
ています。集計がんばってください。

● ○質問内容、興味深く読ませていただきました。我が家で気になっていること、将来不安に考えて
いる点など、他の家庭ではどのような意識なのか興味があります。研究楽しみにしています。
○台風19号は特別な被害はありませんでしたが、避難所が不安なため、自宅の備えの方に力を入れ
たいと物をそろえています。
政策への提言もがんばっていただきたいです。

● ◎築50数年木造2階建は暴風にもぎ飛ばされんばかりに揺れ続けた
○雨漏り（南側の窓枠から、壁1平米ほどが染みた）←暴風雨の間中窓枠に古新聞を当てる作業に追
われた
○屋根瓦が1枚、落ちた。
◎外で、世田谷区の防災放送が流れていたが、音が遠く、何を言っているのかまるで聞き取れず
（音声が風に流されてしまっていた）却って不安になった。
地元のFM局をつけた。
◎前日の夜、仕事帰りに寄ったスーパーマーケットの食料品の棚がほぼ、空になっていて驚いた。
（魚肉ソーセージを買った）
※同封されていたボールペン頂戴いたします。乱文をお許しください。



● ・コロナ対策について、東京で過去最高の584人の陽性者が出たが、政府対応は具体性なくGOTO経済
対策の反省もないまま早々に国会を閉会してしまった。菅首相をふくめ与党の対応は国民軽視が甚
だしいと思う。・震災について　3月11日家内は友人4人で南三陸ツアー旅行中に被害に遭遇しまし
た。一時は生存不明でしたが、無事1週間後に帰宅しました。震災時の生々しい状況はテレビニュー
ス以上のものです。

● ・昨年の台風19号で実家（世田谷区築50年）の屋根瓦が数枚落下しました。・コロナ禍で生活が一
変し、体調を崩す等、身近にも影響がでてきています。この様な調査で何かお役に立てればと思い
ます。分析の結果を大学から政府へ提言していただきたいです。調査結果はHPで確認させていただ
きます。

● （台風19号に関して、被害や生活の混乱は）特にありません。調査お疲れ様です。私も卒論を書い
た時、テーマは全く異なりますがこの様なアンケートを見ず知らずの方対象にお願いし、ご協力頂
きました。ですが私はこの様にきめ細やかに丁寧なお願いの仕方はできていなかったです。貴学の
学生さん達の熱意と対応のレベルの高さに感心しています。良い研究となります様応援していま
す。頑張って下さい。

● ”この社会でイキイキと生きて、懸命に働いて満足していて人生を楽しんでいる…というような母
親”として生きているのが、娘や孫に見せたい、知っていて欲しいというのがあります。そんなお
母さんであれば、リッチなお母さんでないけれど子どもは安心して自分の人生を歩けると思うから
です。だから、どのような事が起きても、私は絶望しないでやっていくのです。精進致します。あ
の「フランダースの犬」は悲惨なお話ですが、この日本でも今、同じような事がありますね。お金
で困って亡くなられる方がおられます。もう、そんな事はダメです。そんな世の中ダメですね…。
お金に限らず、弱っている人を助ける人々の国になるといいですね。日本が…。世界が…。無力な
自分ですが…。このようなお勉強をなさるという事はきっと心のキレイな方なのでしょう。好きな
ことに邁進なさってご活躍下さい！お体にお気をつけて。ボールペンありがとうございました。

● 「震災」という言葉の定義があいまいで、例えば自分の場合は九州にいたので熊本であった震災の
イメージや影響が大きかったです。この調査でも、問37など何を指しているのか分からず恣意的に
捉えることが可能な設問があり、回答に困りました。

● 「どれにもあてはまらない」という選択肢があった方がいいと思いました。がんばってください。

● <この調査についての感想>調査研究、お疲れ様でございます。この様な書面上での回答よりイン
ターネット回答（データ回線？）の方が場所、時間問わずできるので助かります…が、強制力が無
い為、回答率が下がってしまう悩みもありますね、失言失礼しました。気軽に参加できる様な方
法、考慮して頂ければ幸いです。<2019年10月台風19号について>あの時は私自身、家族、今住んで
いる家には被害はありませんでした。毎日の様にTVやインターネット上で台風の大きさや備えを報
道していたので事前に準備できました。ただ今日の温暖化具合をみていくと台風の被害は今後大き
くなると思ってます。加入している火災保険（For自然災害）は定期的に見直さなければいけないと
思った次第です。

● 拝啓　時下ますますご清栄のこととお喜び申し上げます。トンネルの出口がなかなかみえない「コ
ロナ禍」の中、社会問題に真剣に取り組むよう学んでおられる学生の皆様また指導されている指導
されている教員の皆様においてはいつもと違う環境でご苦労も多いかと思います。非常事態の中で
も皆さんが積極的に励んでおられることに私も加われることを嬉しく思います。私は、日頃からこ
の地域で国際的な聖書教育のボランティア活動を行っています。ささやかでありますが、私も一区
民として近隣の人々の福祉に深い関心を持っており、すべての人が本当に安心して暮らせる社会の
ために役に立てればと願っています。聖書の中心的なテーマは、私達が暮らしているこのかけがえ
のない日本や、この地球という「人類の大きな家」が「神の王国」によっていつまでも続く問題や
争いのない平和な世界になるというものです。それで、国や地域の取り組みには協力したいと思っ
ていますが、政治的中立の立場を保つため今回のアンケートでは回答できない項目がありました。
回答できるところは記入しましたので、研究にお役立て頂けるようでしたら嬉しく思います。12月
中という期日に遅れてしまったことも重ねてお詫び申し上げます。聖書が述べる「王国」が現実の
ものと言えるのはなぜか、これからの世界の展望について聖書はなんと述べているのかといったこ
とについてわかりやすくまとめられている公式のwebサイトのQRコードを添付いたします。



● ・質問に誘導を感じるニュートラルでない。・定義が不明確な言葉が使用されていて適切な統計
データにならない・質問の間に空行もなく、読みづらい。

● ・風呂に水をためた。乾麺の買い置き　・トイレットペーパー、ナプキン（生理用品）の備蓄　・
午後からでも出勤しなくてはならない社会の在り方に少々嫌気が差した。

● １．質問について整合性が感じられない（全体的に）２．質問の内容が明確でないものが見受けら
れた（例　問7）。　３．これら一連の質問は回答を分析することよりも担当学生の能力測定に使わ
れているのではと思われた。　４．選択した回答について、その回答を選択した理由を全く問うて
いないのには違和感がある　５・質問に重複がある（例　問45と38）

● １．日本の政治家の平均年令が高すぎる。ネット社会への対応について政府も動き出しているが、
自分で活用出来な者が問題点を指摘しても、ピントはずれ、時代感覚にずれがある。
２．日本の経済的地位は、先進国でも下位に低下しているのに、いまだに経済大国浪の考えが抜け
きれていない為政者や、経済学者が多く、政府の施策も手法が古すぎる。
３．東大至上主義の吹聴がぬけきれていない。大企業はこぞって東大もしくは一流大枠を青田苅り
して来たが、現状はどうか？？？。現在社会の実態は如何なのか。官僚も国家公務員試験の成績順
に各省庁に貼付けられた結果、横のつながりがなく、有事の時に迅速な対応が全く出来ていないの
は、ゆゆしき事態である。
４．最後に有権者は選挙にもっと関心を持つべきと云いたい。
以上・・・・・年寄りのたわごとです！

● 10月12日㈯の接近に向けてかなりの対策がとられ、被害はなかった。仕事は休みで問題がなかっ
た。子供の学校は休校になり、行事も中止となった。家庭での対策は、屋外のものをしまい、雨戸
をしめるくらいだった。

● ①19号は特になし　②調査方法　書類の記入は面倒、オンラインでお願いします
● 12月中に返送できず申し訳ありません。12月時点の内容で回答してあります。昨年10月の台風19号

に関しては停電などの備えなどしていましたが、樹木が折れたくらいで被害は済みました。

● 94円切手やボールペンまで入っていたので、これは返信しなければと思いました。ぜひ活用してく
ださい。昨年の台風ですが、被害は無かったが、世田谷防災無線やエリアメールが頻繁に届きとて
も怖く、まだ子供も小さかったので近くの避難所へ行きました。もし多摩川が氾濫したら私はパ
ニックになってしまうと思いました。

● Thank you for the pen.
● TVアンテナ（屋根に設置）が破損した。修理費は火災保険で補填されました。
● TVアンテナが倒れた。庭の木戸がこわれた。雨どいがこわれた。
● アンケートおつかれさまです。項目が多いので、次回以降削減をご検討いただけますと幸いです。

恐縮ながら集計分析がんばってください！
● アンケートに答えていて、原発に対する考え方が、自分の中で確立していないことがわかりまし

た。子ども達は、学校で福島に行き、現地の人とたくさん話し合い、原発についての学びを深めて
いましたが、私は代わりのエネルギーなどが見つけられない限り、国際競争力が落ちてしまうので
はないか。アジアの中で、隣国や中国に経済的な面からも攻められてしまうのではないかと思って
いることに気づきました。調査は基本的に答えたくなかったのですが、文面と研究内容から真剣さ
が伝わってまいりましたので、協力させていただきました。

● 家の廻りで飛びそうな物はすべて固定あるいは屋内にいれ不全で望んだ
● 今以上に素敵な日本になるように、調査研究に励んで下さい。台風19号に関しては被害等は特にあ

りませんでした。
● 今住んでいる場所は水害の心配がなく風害が心配され、今のところ家がこわれる等はなくすごして

います。ニュースで同じようなことが自分自身に起きた時、どうするのかということは人事ではな
いと考えます。
保険に入っておくとか自分でできることはしておく位で対策は甘いですね。

● 今のままでいい。人との結びつき



● 今まで親戚を含めて被害にあったことはありません。ですが、今後大地震や大型台風などで生活に
困難が生じたら、という不安はあります。コロナで、トイレットペーパーやマスクが品薄になって
いた時は、やはり買いだめをしたくなりましたし、冷蔵庫の中もいっぱいに詰まっていました。災
害時の対策はあまりしていませんが、近所の人と挨拶をしたり顔を合わせることは大切だと思って
います。

● 今までハザードマップなど気にしたことがなかったが、考えるようになり、引っ越した。昨年の台
風19号の時は自宅が停電したり、すぐそばでは避難勧告など出ていた。仕事上、絶対職場に通勤し
なくてはならなくて、職場も混乱していた。

● いわゆる統計かなと思いながら、こういった調査に触れる機会はあまりないため、興味深く参加さ
せていただきました。集計も大変かと思いますが、こういった調査で明らかになる事もあると思い
ます。がんばって下さい。

● インターネット上でも解答できるようにして頂ければ、回答率が上がると思います。
● 裏の木が傾きました。→危ないので伐採しました。家族皆立教卒です。調査お疲れ様です。ご検討

をお祈り申し上げます。
● 影響なし
● お陰様で身近では被害が無く済んだので、ほんの気持のお力添えをさせて頂いてます！福島産物は

どちらかと言うと、率先して購入してます！！少しでもお力になればと応援してます！！！

● 遅くなってごめんなさい。集計が終わってるかもしれませんが…
● 遅くなりすみません。ペンまで頂いてしまい恐縮です。
● 遅くなりました。お役に立てて下さい。ボールペンをありがとうございます。現在の日本（世

界）、大変な社会となっています。このような取り組みが一歩ずつ前に進んでいく助けになること
を思っています。宜しくお願いします。

● お疲れ様です。
● お疲れさまです。アンケート問30の支持政党に関して「れいわ」に△印を付けました。前回の選挙

の時「消費税を0%」にということを公約にしていたので、信用できない、と思ったからです。消費
税の分をどこから財源とするか何も書いてありませんでした。他の政策で良いところは沢山あるの
に残念です。昨年10月の台風については、特に被害などはありませんでした。乱筆にて失礼しま
す。何が調査の役に立てればと思います。集計、大変でしょうが頑張って下さい。

● お疲れ様です。このアンケートが有意義なものになる事を切に祈っております。ご集計がんばって
下さい。

● お疲れ様です。これらの意識調査が学生達の考え方や今後の生き方に影響を与えることが出来れば
幸いです。まわりの意見に流されずに、自分というものをしっかりと持ち発言出来る社会人になっ
てもらいたいと思います。今しかない青春の一瞬を存分に楽しんで視野を広げて下さい。

● 夫が帰省中に夫の実家周辺が浸水。利用している近所のスーパーが浸水してコンビニも同様で休み
となり、東京から物資を送った。

● お勉強頑張って下さーい！お疲れ様です。ボールペンありがとうございます
● お役に立てれば光栄です。台風19号に関して特に被害はありませんでした。
● お役に立てれば幸いです。なお、台風に関して、出勤時間に少し影響が出たくらいで、特に問題な

く過ごしていました。
● お役に立てたかは分かりませんが、研究頑張ってください。台風による被害はありませんでした。

● カーポートの屋根が割れました。
● 回答者に認識をゆだねるような曖昧な表現があり、正しい調査が出来るか必要な情報を得られるか

心配です。取り組み自体は素晴らしいと思うので少し残念です。
● 学業に役立てていただければ幸いです。
● 学生さん、調査頑張ってください。おつかれ様です。
● 学部は異なりますが､母校からの依頼であることもあり、回答させて頂きます。お役に立てれば幸い

です。尚台風19号においては特に被害はありませんでした。
● 家族、友人にも被害を受けた人はいませんでした。



● 家族からは私の考えは甘い、又知識不足と言われますのでどれだけ参考になるか分かりませんがお
手伝いできたとしたら良かったと思っています。台風に関しましては、準備はしておりましたが被
害がなかった事は安心しました。ですが身内で区内在住で少しの被害がありましたし、今後はどこ
の地域でどれだけの災害になるか分かりませんので、普段からの備えと正しい情報の把握が必要と
感じています。※親の家でアンケートをするのは大変なので、近くの我が家で答えさせていただき
ました。

● ガレージの屋根材が大きく壊れ、修繕不可能となって全てふき替えとなった。
● 近所の河川の溢水が予想されたため、隣接地区の避難所へ避難した。自宅の被害はなかった。

● 区外に居たので、被害はなかったが、戻ってくる時に学区内の物件を決める際、水害ハザードマッ
プをかなり参考にした。土のうステーションの位置を確認した。もっとステーションがふえた方が
良いと思います。

● 国の政策やコロナ対策について不満はありますが、自ら声を上げることは難しいため、このような
機械を頂き、ありがたく思います。今回の調査で得られた結果を是非研究に生かして頂き、社会に
発信して下さい。
昨年の台風で被害や混乱は特にありませんでした。
今後のご活躍をお祈り致します。

● 区の排水口が許容量を越え、排水力が追い付かない事があった。バリアフリーの家にしたのは良い
が、逆に水が入ってきてしまうのではないか？と心配事が増えてしまった。ゲリラ豪雨が怖い。

● 熊本県知事はダム計画を中止して今回多大の被害をもたらしたのに責任をとらないことは疑問であ
る。返送封筒が小さすぎる！

● 現在のコロナ禍でこの様な形での調査は大変だと思いますが、頑張って下さい。調査結果を楽しみ
にしています。

● 原子力発電所や福島県のこと、設問41～44には恣意的な物を感じます。特定の思想に偏った分析結
果発表にならない事を切望します。

● 現地域は被害なし。
● ご苦労様でございます。

年々天災も増え、安心して暮らしていけなくなってきておりますので、少しでもご協力でき感謝し
ております。皆様も、お身体にお気をつけ、頑張って下さいませ。

● ご苦労様です。よい資料となります様に。素敵なボールペンも頂き、恐縮です。皆さん、がんばっ
て下さい!!

● ここに住み始めて20年程過ごしましたが、初めて浸水（マンションの入り口付近まで）しました。
外の駐車場に車を止めていたのであわてて主人と高台に移動させようと大雨の中外に出ましたが、
真っ暗で怖くて、膝下の水もこわくてあるけませんでした。主人に車を移動してもらいましたが、
水の被害の怖さを実感いたしました。高級なボールペンをいただきありがとうございました。

● ご集計された結果につき、社会にお役立て頂ければ幸いです。研究がんばってください。なお、昨
年の台風についての被害は特にありませんでした。

● 個人が特定されそうな情報は記入を控えさせていただきました。私個人としては震災というのは防
いでも防ぎきれない、政治で全てが解決できるものではないと考えています。震災後に区外から転
居してきたのですが、その際に最も重視したことは、住居の浸水被害、防犯に気をつけて住居を選
びました。そのため、高台になるべく住むこと、斜面の地を避けること、事件事故の類が起きてい
ないか、個人で身を守れるのはその程度ではないかと思っています。昨年の台風の際は、都内のホ
テルに避難しました。自宅は夜間に短時間停電になりましたが避難していましたので被害には遭わ
ずに済みました。また、低地の所では酷い浸水被害がありましたが、自宅は低地ではないので浸水
も大丈夫でした。きちんとした情報を手に入れることが最優先だと思います。※書きやすいボール
ペンありがとうございました。

● 答えに「わからない」という区分がほしい。　問27と問31、にた質問ですね？
● こちらのアンケートを実施して、改めて自分は、コロナの影響をほとんど受けずにありがたくお仕

事をさせて頂いていると実感しました。このコロナ禍で、困っている方が多くいらっしゃる中、こ
れからの日本の経済のことを考えると少し不安です。しかし、足ぶみしていても何も変わらないの
で前向きに日々すごしていこうと思います。学生の皆様も不便なこと等色々あると思いますが前向
きに頑張ってください！



● 子供達がこれから安全に、幸せに暮らしていけるよう活用していただくことを切に願っておりま
す。

● 子ども達が野球を習っているが河川敷沿いグラウンドが長らく使用できず非常に困りました。それ
でも周辺はもちろん家族全員無事だったので不幸中の幸いで良かったと思っています。日本は災害
大国と思うので韓国みたいに地下シェルターを至る所に設置する、電信柱を地下化する等々もっと
災害への対応策を検討推進すべきとおもいます！
P.S.ご回答ご返送が大変遅くなって申し訳ありませんでした。私事ですが受験を控えた子ども二人
がいますので精神的に多忙状態でした。落ち着いたので回答しましたが、お力に添えられたら良い
のですが万一のときは本当にすみません。

● このあたりでは特に被害がなかったですが、初めて身の危険を感じました。
● この辺りは昔から戸建ての多い住宅街ですが、3.11の時は特に近所で声をかけ合うこともなく（親

しい方とはやりとりしましたが）何とまあ淡々としたものかと悲しかったのを思い出しました。我
が家は転勤族だったので、阪神大震災のときは京都のマンションにいましたがその時の方が皆で声
をかけ合い心強かったのを覚えています。世田谷区の今の方が、”隣組”という、地域の集まりが
あるのに。（会費を払う町内会）昨年の台風19号は、特に被害はありませんでした。庭木が一本傾
いたほどでした。ただ、家のご近所でも、風の通り道になっていた所では、屋根が壊れたり、大変
だったようです。よろしくお願いします。

● この度のアンケートにお答えさせてただき、この回答がどの様な研究に役立つのか楽しみにしてお
ります。また、寒い中この封書をわざわざ拙宅まで届けていただいた学生さん、お疲れさまでし
た。ありがとうございます。
昨年の台風19号については、私自身や親類等に被害はありませんでしたが、地広、千葉が大きく被
害を受けた事に不安があります。今後の復活を切に願うばかりです。（私は、仕事のため暴風ふき
あれる中出勤しました）
このたびは、機重な体験（？）をさせていただきありがとうございました。

● この度は貴重な機会を頂戴しありがとうございました。このコロナ禍で思い描いていた学生生活と
は大きく異なった日々を過ごされているなと存じます。コロナに限らず日々思うのが、私達の思想
はメディアに大きく左右されているなということです。自身で調べてみると意外にも政府はうごい
ているな、地方自治体はさまざまな制度があるんだなと言うことがわかったりします。コロナ禍で
不安なのが自分自身が感染しないか､仕事が無くなくならないか、家族ともう会えなくなってしまう
のではないかと言うことです。お互い「あのときはそんなこともあったなー。」と笑える日が来ま
すように。この度のアンケート？で、自身の生活を見つめ直すことが出来ました。ありがとうござ
いました。

● この度は選出頂きありがとうございます。しがない１人の意見ですが、どうぞご活用下さい。宜し
くお願い致します。

● この地域1m程浸水しましたが、5階の為特に影響なし。夕方から翌朝まで停電しました。ろうそくで
過ごしました。

● この調査が何かひとつでも、良い方向へと変化する種になれば幸いです。このような研究を行って
いる若き精鋭の皆様がいらっしゃると思うと、きっと日本の未来は大丈夫でしょう。よろしくお願
い致します。

● この調査で具体的に何か動きがあるのかはわかりませんが少しでも色々なことが良い方向に行くと
いいなあと願います。ボールペンありがとうございます。

● この調査に特記に値する事例はありません。また台風に関しての被害はありません。
● この程度の大雑把な項目で何かを導き出せるものなのか（出して良いものなのか）多少の疑問を感

じる面がある。
● このデータによって出た結果や効果を見られる様にして頂きたい。
● この様な調査に協力出来たこと嬉しく思います。
● このような調査はとても大切な事と思います。

役に立てましたら幸いです。
● このような取り組みは必要と思いますし、今後の日本の社会に政治に働きかける重要なものである

と感じます。報われるべき人が幸せを描ける社会になりますように。研究がんばってください。応
援しています。どうぞよろしくおねがいいたします。体に気をつけて。

● コロナで学生の皆さんもご苦労されていることと思います。頑張って下さい！



● コロナで制限が多い中、お疲れさまです。一大学院生として研究の進歩を心から応援しています。
私も研究頑張ります。

● コロナ等で、大学生活も大変かと思いますが研究頑張ってください！！
● コロナの影響で生活が一変し、又、仕事の同僚がコロナにかかり、1週間で亡くなってしまった現実

を考えると、仕事も大切だが、健康が一番大事であると考える様になりました。私も70才ですが、
会社では、69才の同僚が2人コロナにかかり、その内の1人が亡くなりました。

● 今回の台風は早くから今までにない超大型で、東京直撃と注意を呼びかけていた。養生テープを購
入、窓ガラスに張る、ベランダの物を家の中に、物干し竿は下におろす、集合住宅の上の階なので
思い浮かんだのはそのくらいでした。直撃を外れましたが、千葉の方は大変でした。台風の方向も
以前とは変わったり、大型化したりでシーズンになると恐ろしいです。電柱を地下にとそんな話を
ありましたが、実行されるのか？

● 今回の調査対象は私ではなく夫の方（誕生月で）でしたが性格的に協力的ではないため私が回答し
ました。8月に出産し育休中のため余り適切な回答ではないかも知れませんがご容赦ください。昨年
の台風は私への被害はありませんでしたが、玉川の河川敷が使用できず趣味のテニスが出来ません
でした。付近にお住まいの方は大変だったと思います。少し離れているだけで被害状況が変わるの
で今後の居住地について考えさせられました。研究、頑張ってください。乱文失礼致しました。

● 災害に限らず、国は財政出動し、国民の暮らしを助けるべきだと考えます。財務省主導の緊縮財政
がすべての原因で、国民は苦しい生活を強いられています。23年間もデフレを脱却できない政府の
政策に失望しています。もっと財政拡大し国の発展を望みます。税収はインフレ率の調整弁でしか
ないと言う発想が必要です。

● 災害についての意識は周りに知り合いで実際被災した人がいるかどうか出大きく変わってくると思
う。基本的には災害は誰にでも起こる可能性があり運の要素が大きいと思う。自分に被災したら
「運が悪かった」と割り切れる気がする。

● 幸い自身を含め近しい人たちにも被害はありませんでした。コロナ対策、災害対策、全てがその場
しのぎの後手後手で平和ボケと言わざるを得ません。

● さいわい住んでいる所が高台にあるので（地盤もかたいしがけも）ないのでいい場所にいると思い
ます。

● 幸いにも、特に影響は受けませんでした。生活も混乱しませんでしたが、テレビで被害状況を見な
がら、治水や災害対策の重要性を感じました。水の備蓄やカセットコンロの準備など多少は備えも
しました。回答が遅くなり大変申し訳ございません。研究のお役に立てれば、嬉しく思います。コ
ロナ禍で学生さんも大学への通学に制限がある中で大変だと思いますが、頑張ってください。

● 昨年10月の台風19号では、自宅近くの多摩川が氾濫したため、区が用意してくれた避難所へ行き、
半日過ごした。非常用の持ち出し袋を準備したほうが良いと思い、購入した。

● 昨年10月の台風19号に関して、ちょうど台風前日の10月12日㈯に夫の転勤引越日だったので娘と2人
でとても心細い1日を過ごしました…。家への被害・混乱は特になく無事に乗り切れたので良かった
のですが。勢力が非常に強い台風との事で予め多めに買い物をし、スマホ用に乾電池式の充電バッ
テリー、懐中電灯、キャンプ用のヘッドライト等用意しました。いざという時の為に養生テープ、
非常食、ロングライフパン、水等以前より気にかけてストックしています。夫が立教大学理学部科
学科卒です。このアンケートが少しでも役立ちますように…頑張って下さい!!

● 昨年10月の台風19号に関して、被害や生活の混乱は特にありませんでした。
● 昨年10月の台風19号の被害はありませんでした。
● 昨年10月の台風については、二子玉川での浸水などありましたが、新桜町はそのようなことはあり

ませんでした。世田谷区はハザードマップは精密に造られて各戸に配布され（又世田谷区のＨＰで
も容易に閲覧でき）ており、大変役に立ちます。近隣では高さ20mほどの保存樹木（世田谷区指定）
が、危険と判断され台風の前後に切り除かれました。世田谷区の災害対策はかなりしっかりしてい
ると思います。現在環八沿いに地下放水路を工事中との広報もありました。



● 昨年の10月にあった台風では、ちょうど実家におり、雨漏りした雫が顔に落ちてきたことで覚えて
います。住宅自体が古いこともありますが、修理することもなくそのままの状態です。大きな欠損
が見受けられないことから、保険がおりることもありません。保険では、大きな被害がないと発生
しない保険が多いため、泣く泣く実費で修理されている方が多いのではないでしょうか。また、東
日本大震災の時に買っておいた災害時用のお水やコンロ、など消費期限、賞味期限などが切れてい
ることに気付くきっかけにもなった気がします。　未曽有の1年となった年でしたが、最後まで大学
生活を満喫されて下さい。大学生活で広げた見分は社会人になってから活きてくるものだなと今更
ながら思います。今回の件で何かしら貢献できていたら幸いです。卒論、がんばって下さい!!

● 昨年の10日の台風19号では品切れのための（都内で）事前に防災用の飲料水が買えなかったくらい
で特に大きな混乱や被害はありませんでした。ただ、その期間は長野県内（諏訪地方）の別荘にい
ましたが、大雨による土砂災害警報が発令され自治体指定の避難所への避難を余儀なくされまし
た。何事もなく無事でしたが、真っ暗な中での移動はとても怖いと感じました。今後、都内で避難
が必要な大災害が起きた場合、避難所・物資が人口に対し足りているのかとても不安です。

● 昨年の台風自身家族への被害はなかった。
● 昨年の台風では、東京（世田谷辺り）は少し免れた為、被害は木の枝で屋根が一部破損した。こん

後は、大型台風や大雨（二子玉川の浸水）がこれまでになく襲ってくる事を覚悟しなければいけな
い事を実感している。政治、行政を頼りたいと思っても限界はあるので意識を持って備えなど諸々
一人一人の行動が大切です。自分の事を守って、次にまわりのヒトにも芽を向けてやれることを今
する様にと、気持はあるが、喉もと過ぎるとつい忘れがち。こちらの集まった資料をどの様に活用
されるのか？真剣に調査をされる事は感じられますが、何に反映されるのかな～と思いながら書い
ています。（ホームページ拝見たのしみにしています。）乱筆乱文にて失礼しました。

● 昨年の台風荷関して、私達自身には特段の被害はなし。しかしマンションの半地下の少しの部分は
水が溜まり、機械で水を抜いていた。

● 昨年の台風の被害はありません。食料やその他必要な備品も揃えていました。今年は大型台風は関
東にはありませんでしたが、この先は当然有るとの前提で対応していきます。

● 昨年は９月、10月と大きな台風あったが、9月の被害が大きかったことと事前の情報がくり返し報道
されたため10月の時は備えることができた。9月の台風でエアコンが壊れたり、雨漏りがあった。10
月の台風前には近所のアパートのベランダにはずした網戸が置いてあったのが見えたので自分のと
ころへ飛んで来ないようアパートの大家さんにお願いした。多摩川が氾濫しそうになり、地域放送
があったが全く聞き取れなかった。雨音が激しかったのと放送特有のゆっくりした音声がかえって
聞き辛いと感じた。また、多摩川からかなり離れているので本当に必要か？と思った。事前のお知
らせもいただいていましたが、何があるか分からない昨今ですので、立教大学に電話して確認しま
した。村瀬教授のゼミの紹介などの紙が入っていればもっと安心感を与えるのではないでしょう
か？またこのようなアンケートを行うことを大学側は把握していないようでした。一応情報共有な
さった方がいいのではないかと思います。

● 様々な制限がある学生生活かと思いますが、実り多き物となりますよう、心よりお祈りいたしま
す。台風19号について…被害混乱はとくになし

● 仕事が休みになった。
● 自身、故郷熊本で帰省中に震災に合い、2週間避難所で生活しました。電気の復旧は早かったです

が、水が使えず、自衛隊のタンク車へ一日何度も汲みに行きました。家は半壊し、家具は破損、一
人で片付けしていましたが、余震の恐怖と火事場泥棒への対応にストレスフルになりました。三日
後には降雨の為、落下した屋根瓦から雨漏りし、完全に居住不可になりました。高齢の母を連れ、
東京に戻りました。現在は家を修復し独居生活を謳歌し90才を迎えました。思い出す事が出来ない
精神状態だったなとふり返ります。

● 自身が学生時代は、アメリカ同時多発テロがあり、そのことについて調査したことがありました。
同じMARCH出身者として応援してます。なお、台風19号の被害はなかったものの、食料を事前に買い
だめしたことを覚えています。我が国で自然災害は避けられませんが、人災は低減することは可能
と思いますので、学生の皆様及び我々の子孫が暮らしやすい国になればいいと願っております。



● 静岡にある実家で、屋根かわらが落ちたりへいが少し崩れるなどの被害がありました。人への被害
はないものの、古い家のため全くきちんと直そうとすると数百万もかかるとのことで、簡易的な修
理のみでしのいでいます。例年多発する台風で、どんどん家が壊れていく思いで心配です。全壊で
ないとお金はもらえないと聞きますし、確かにもっと大きな被害にあわれているお宅中心に給付し
てほしいとは思いますが、自然災害への予算をもう少し多く見積もってほしいと感じます。

● 自然災害の多い日本　災害に対し政府の支援がある　あるのがあたりまいの時代である。しかし災
害（自然）と同じように合った時代がありました。それはバブルで土地の価格が非常に上り税金そ
の他で家土地を手放し、経済的0円丸裸になった人達が東京には沢山いました。政治のせいか？その
時代　政府からの支援等は何もなかった。皆夢中で自力で生きて来ました。今の災害支援は夢の様
な事に思います　丸裸になった人達は災害と同じである
今は家族が健康であること　孫達が沢山沢山頑張った訳では内が　サプライスが　早大東大・青山
大と良く成長していることが少し幸せの一部である

● 事前にお手紙を頂いたり、ご丁寧に恐れ入ります。台風に関しては何も被害はありませんでした。
アンケートに答えながら、ここ10～20年ほど知的障害、精神障害のある娘、息子の看護、就労援助
に全力を注いで、家のことしかできませんでしたが、必死の努力の末、2人とも就職しているので、
これからは地域や日本や世界、外の世界のことにも積極的に関わっていけたらと思いました。記入
がお役に立ちましたら幸いです！コロナで色々大変ですが、お互いにできるだけ笑顔で過ごせます
ように！皆様のご健康とご多幸をお祈り致します。

● 事前に調査資料を送付する旨のお手紙があったため、回答しようと思いました。事前の告知がなけ
れば回答していなかったので、素晴らしいご対応だと思いました。本回答が皆様の研究のお役に立
てば良いと思います。昨年10月の台風19号についてですが、被害や生活の混乱はありませんでし
た。道端に捨てられたゴミが窓ガラスに当たると恐いため、カーテンは常に閉めるようにしていま
した。雨戸やシャッターがないので、カーテンを閉めるのみとなりました。

● 事前のお知らせがあったので、不信感なく回答できました。調査結果楽しみにしております。

● 事前のお願いのご連絡から、ボールペンの支給までご丁寧にご対応いただきありがとうございま
す。私も同じ大学の出身ですが、当時ここまで勉学に励んでおらず、もっと一所懸命に学業に取り
組んでおけばよかったなと反省しています。コロナウイルスもあり、社会は大きく変容しそうな状
勢ですが、皆様におかれましても御身体には十分に御自愛のうえ、これからのご活躍を期待いたし
ております。台風19号については特段の被害も混乱もなく済みました。

● 自宅には直接の被害がなかったが、実家を貸店舗として賃貸している建物には強風による被害が生
じた。修繕費用は損害保険で賄うことが出来た。直接被害はなかったが自宅の隣家のベランダに物
が常時散乱していて、台風接近のニュースが報じられる度にこちらに飛散して来ないかが不安にな
る。しかしながら、あまり親しい間柄でもなく、直接注意喚起することも以後の関係性を考えると
躊躇するところであり、こういった隣人との問題をどの様に解決すべきかについては悩ましいと
思っている。

● 自宅には特に被害はない。
● 自宅には何の被害もなかったが、同じ区内では大きな被害が出て、ニュースで心配した知人から連

絡が入った。台風などでの被害が多く見られ、又、復興にも時間がかかっている様に思う。被害が
出る前の対策が必要と思う。それは各家庭でも何か起こる前に考える必要があると思う。この調査
書類が入っていたのは事務所のポストだったので、答えは自宅の事で致しました。

● 実家（千葉市内）での停電3日くらい
● 実家近辺は水害があり、ゴミの集める場所が不足し、近くの運動公園などが使われていた。東京で

も、食料がスーパーなどから無くなったり、日常の生活がしばらく戻らなかった印象でした。

● 実家のお風呂場の外から窓ガラスがわれた。原因はとなりの物置小屋がたおれてきた。窓ガラスが
バリバリになりました。



● 実際家族内での被害はなかったが、現在仕事が官公庁系なので思った事がある。
やはり役人は何事も他人事であり、仕事はあくまでも事務的に処理するだけで、住民のうったえや
苦しみ等はまともに受け入れていない。それぞれの市や区などによっても対応のレベルの差はある
と考えるが、縦割り行政は変わっておらず、横連携がなっていない。行政も国も直接被害にあった
人たちの意見を”自分だったら・・・！！”に置きかえて仕事をして欲しいと切に願う。
このような状況が続いているから、日本はいつまで経っても変われない。

● 質問がざっくりしすぎていて、何に対する質問なのか分からないものがいくつかあった。調査結果
の郵送不要。

● 質問が多岐にわたり、何を目的としているのか今ひとつわからないところがあります。具体的に案
件を絞り掘り下げて質問した方が見えてくるものがあるのではないかと思いました。生活と防災に
ついての意識調査ご苦労様でした。

● 質問内容、表現が適切でないものがあります。調査にとって質問はとても重要です。あいまいさを
なくし、正しく設計しなければ調査結果も信用に足らなくなると思います。

● 質問の意図が分からない箇所があった。コロナなのか震災なのか原発なのか社会全体なのか、政治
の問題なのか、家計の状況は、収入が増えたのか、相続贈与があったのか、株の上げ下げによって
も変わってくるが、それらを考慮すべきかどうか迷った。調査が何の役にたつのかばくぜんとした
ままですが、研究に対する真摯な姿勢が感じられますので、がんばって下さい。粗品もありがとう
ございました。

● 質問の意味が少し不明なところがありました。
● 質問の意味が少し不明なところがありました。趣旨が複数に取れる物があり回答しにくかったとこ

ろがありました。そのうちの一つは回答不能としました。個人が特定できそうなことはないほうが
いいとおもいます。

● 質問や回答に不備があるように感じました。台風19号による特別な被害はなかったと思います。時
間が取れず解答をお送りすることが遅くなりました。

● 自分は入院中でしたが家族（妻・娘）は水が出そうなので坂上の中学校まで行きました。早めに
行った様で二人は中学校に入れましたが、入れなかった人達も沢山居たそうです。万マンション住
まいの人は二階や三階に上がれば良いと報道等で言われていましたが、知り合いの居ない人はどう
すれば良いのかと思いました。

● 締め切りが書いてないようです…？と思ったら、頭紙の文の中にありました。期限は明確に提示し
た方が答えてもらいやすいのでは。と思いました。結果の郵送は不要です。HPをみますね。

● 社会学のアンケート（定量）ということで、すでにある、ごくごく一般的な仮設の枠組みの中で、
解答も、それに伴って出てくる社会の「形」（「仮設」の立証？）も想定の範囲内を出ない気がし
ます（つまり、実態が見えて来にくい）今の日本に生きるリアルな一個人として、いくつかの問題
で当てはまる選択肢が見あたらず（保守的な分類、カテゴリなどに思え）答えづらかったのがその
理由です。せっかく時代の変わり目で様々な社会の変容、少なくともその芽が見えてくるタイミン
グなのにもったいないように思えます。（勝手ながら）

● 社会調査ご苦労様です。事前告知や同封のボールペンも含め、非常に丁寧な調査方法で是非協力し
たいと思い回答させていただきました。是非研究に役立てていただき、また結果や考察、提言など
公表して頂ければと思います。台風19号については特別な影響はありませんでした。が、県を跨い
だ仕事先では通常勤務が求められ、あれだけの規模の災害であれば政府が休業勧告など無理して勤
務しなくて済むような指示を出しても良かったのではないかと感じました。

● 社会における負担とベネフィットの均衡はどの社会でも共通した課題、社会構造、人口構造がいび
つになると、そのバランスを執ることも難しくなる。一人ひとりの生活が幸福追求の結果としてコ
ミュニティーを崩していないかの検証が必要。自分や自分に近い人のことだけを考えていると、結
果として、社会が持ちこたえられなくなり、幸福追求とは遂行する。利他の意識を拡げる課題が克
服できていない。

● 住居を探す際、水害リスクの低い場所を選ぶためいろいろ検討しました。



● 出身が福島なので地震の時は本当に大変でした。父母から聞く情報は県外からのではなく県内の中
でもいろいろと問題があるようでした。同じ福島でも原発のあった場所の方々と中通り、浜通りな
ど、国からの支援もあまりなく、しかし同じ所に住まなければならないなど、風評被害はもちろん
ですが、県内にも様々なことがあるのだと感じています。

● 情報混乱による物資の不足（スーパーへの買い込み）
● 新型コロナウイルスにより、本年は研究室の活動をはじめ学業や就職活動等、学生の皆様は多大な

る影響を受けたことと推察致します。この経験は、未来を担う皆様にとって、必ずプラスになるも
のと信じています。この度の調査を通じて、皆様の研究にお力添えできたことを喜ばしく思いま
す。皆様の研究活動がより良いものになりますよう、心よりお祈りしています。頑張って下さい。

● 新型コロナの流行以降、ストレスしかない、と日々思って暮らしていましたが、このアンケートに
答えるにあたって「あれ？私って幸せなのかも」と思い、そう思った自分にびっくりです。それで
も今後の生活への不安は拭えません。主人の仕事は今後無事に続けられるのか。娘は来年就職活動
がちゃんとできるのか、コロナ感染への不安より、生活への不安の方が大きいです。そして今年の2
月に1年ぶりに広島の実家へ帰省する予定が、コロナで延期。いつになったら帰省できるのか、見通
しが立ちません。田舎は怖いので、東京から誰かが来るとなると両親が暮らしていけません。昨年
の台風での被害はありませんでしたが、都内のお店から電池やライト類が一切なくなっていたのに
は驚きました。私はいつものんびりしているので、今年もトイレットペーパーやマスクの入手に手
間取りました。国や都、そしてマスコミの報道にもちゃんとしてほしいと強く願っています。※私
の回答が役にたつのかしら、と思いますがこういう地道な研究が積み重なっていってこそ社会は変
わっていくのだろうと思います。配布の学生さんお疲れ様です。皆様の研究を応援しています。

● 新型コロナも注意して、頑張って下さい Fighting!
● 震災から10年近く経った今でも震災前と同じ生活に戻れない人々がいる現実を、政府が放置してい

る状況に不満を抱いています。台風に被災した人、コロナで生活が変わった人にもやはり同じ対応
をするのだろうと思わされ、国民一人一人を大事にしない政府にじぶんはどう対したら良いのだろ
うと考えさせられます。このような調査を通して不安を持ちながら日々生活している人達の声が少
しでも為政者に届くことを願います。☆特に被害はありませんでした。（勤務先の知的障害者介護
施設では、避難場所の人数が多すぎて入れなかったと言う方がいました）

● 震災時は県外に住んでいたため、少し他人事のように感じていました。引越を機に被災された方々
との関わりも増え、身近な物に感じるようになりました。政府の対応策や今後の動向にも注目して
いきたいと思います。

● 震災に関する設問については現状認識が十分ではないこともあり、「わからない」といった選択肢
があっても良いかと思いました。台風被害については直接影響はありません。

● 震災はもとより台風、ゲリラ豪雨、真夏日の連続、そしてコロナ禍の今、newnomal等、生き方働き
方を変えるべき、そして自分を見つめ直す機械、と言った形で姶良かなターニングポイントが来て
います。少しそれますが、レジ袋廃止に結ぶ海洋プラスチックゴミへの対応といった、地道だが、
社会にとって良いことをきちんと進める事への社会的コンセンサスも出来てきています。廃炉すべ
きとかガソリン車の廃止というような「そうだよね」という流れは否定しませんが、私にとっては
モノ、ヒト、コトを大事に、いいとこ取りしない。でも普段の生活ではベースがしっかりしてい
て、大人も子供も、コモンセンスを持って、かつ楽しんでチャレンジできる生活を標榜すること
が、震災や新たなウイルスが来ても、現実を視て行動できるひとりひとりでありたいと思います。
貴学のご研究に少しでも貢献できたら幸いです。

● 杉並の実家の屋根の補強工事をしました。国、区から台風被害対策補助金を出すべき。
● 少しでもお役に立てば幸いです
● ずっと主婦をしていましたので13，14Pは書きませんでした。夫が広島で原爆にあっている為、夫の

姉はがんで亡くなりましたが義母も夫も何もなく子供も孫も特別何もなく、それぞれ人によって病
気になったりするかもしれませんが過度に恐がらなくてもよいのではないかと思っています。



● 生活と防災に関するアンケートでありますが政治、原子力、マスコミと多岐に至りました。世界か
ら見たら地政学的なもの軍事力のようなものの影響があろうかと思いますが…

● 生活と防災についての意識調査とあるのに、支持政党を問われたのは何故なのか少し気になりまし
た。

● 生活必需品の買いしめが一部あった。
● 税金の高い地域は自ずと安全、安い地域は大変地異に弱い。必然的。
● 政府の政策、国の決定については信頼が薄いことが、自覚出来ました。（残念な事ではあります

が。）心からの国民（被災者）目線では無く、そこに関わるお金の流れ（利権）などが、優先され
ている社会だと、多くの国民が気付いていると思います。そのような国民の真意をくみ取っていた
だく調査をしていただいたと、嬉しく感じてもいます。私は50代ですが、親世代（70代～80代以
上）が、意識が低く、若い世代（10代～30代）が、世の中のひずみに大きく気付いていると感じて
います。台風19号の被害は特にありませんでした。研究がんばって下さい!!

● 責任転嫁の御時世、責め合うより、認める勇気、素直な心で知恵と思いやりある助け合いの世の中
でありますようにと思う今日このごろです。これからより一層の感染予防でどうぞお過ごしくださ
い。皆様が健やかにお過ごしになれますよう、お祈りいたします。

● 世田谷区の避難指示のアナウンスを聞いたことや兄家族が玉川氾濫によって避難所で過ごしたこと
などこれまでの人生で初めて経験することばかり。今後ますます心配です。

● 設問の課題把握はこのアンケート調査から出来ると思うが、解決策を問う設問があってもよかった
のかもしれないと感じた。（分析して、その浮上する課題から学生の皆様が考えられるのかもしれ
ないですが）きちんとどのようにこのアンケート調査をいかすか内容が伝わってきた。大変な調査
だと思いますが、頑張ってまとめあげてほしいと思いました。昨年の台風19号については、特に大
きな混乱はなかったが、スーパーが空になる。ということを初めて体験したので、以降3日分の水や
食料、防災グッズなどをまとめるようになった。メディアの取り上げが異常であったが、あのレベ
ルで予測できるイレギュラーには対応できるように自分自身もしておきたい。

● 設問の設定に未熟さを感じる。設問の流れが有機的につながっておらず、唐突に思う所がちょこ
ちょことあった。担当作家なら容赦なく赤字を入れて指摘している。要反省として精進してほし
い。協力はしたが、途中から回答意欲がたいへん減じた。今回のアンケートで出したいと思ってい
る傾向が容易に見えすぎる。

● 設問のバランスが悪い、問7B及び問２７Cではこのような陰謀論を訊ねて問を分析するのか、問16で
は二項対立の解答肢しかなく、中間がない、経済と健康はトレードオフでなければいけないのか。
また問37-3、20代、30代は2011年当時の収入はほぼゼロの人間が多いので、解答にかたよりが生じ
るのではないか。・原子力政策についての設問は他の発電方法の設置コスト、リスク、CO2排出量な
どについての設問もセットにするとよいのではないか。・偶然かもしれませんが、夫婦ともに立教
出身です。学生皆様の充実した学生生活が送れることをお祈りしております。

● 選択肢の中に「わからない」というものがあった方がよく現状とらえられるように思う。　
私自身、知識不足で「わからない」というのが正直なところ、という項目もあったが、選択肢が
「そう思う」～「そう思わない」の4つしかなかったため、無理矢理どれかにあてはめてしまった感
は否めない。

● 前略　日本は災害、特に台風の多い国なので毎年の様に来る台風の被害にあった地区の役所宛てに
私は少しばかりの寄付を届けておりますが、やはり被害に合われた場所に届けると有意義に使う事
が出来る様です。町長さんから礼状が届く事もございました。被災地の土地の事、人の事を知る事
が出来、うれしかったです。ボランティアに行けない老人がふえてゆきますので、一人でも多く寄
付する老人が増える様にする為に被災地からのお便り作戦は良いと思いますが…。目の手術後で乱
筆乱文にて失礼致します。

● 送付が遅くなり申し訳ございません。学生の皆様も色々と大変だとは思いますが、頑張って下さ
い。



● 備えはしましたが、被害はありませんでした。マンションの4階におりベランダは障害物がないので
何が飛んでくるか解らずガラスにシートを張り目張りをしていましたが何の被害もなく無事に過ぎ
ました。水道が止まる認識がなく初めてペットボトルの水を何本か購入致しました。

● その他、台風に関しても特にありません。
● 祖母の家が土砂崩れで1階が使用できなくなったため、リフォームした。
● 大学時代、私も研究室で政策提言について学んでいました。分析頑張って下さい。
● 大学生の学びについて心配しています。高い学費にみあう学びが得られますように願っておりま

す。男らしさ女らしさの問いがありましたが、今の世の中男女の社会進出の平等ばかりとりあげら
れていますが、女性だけしかできない事、男性だけにしかできない事があります。出産もそうで
す。互いに出来る事出来ない事を補い合って社会を回していく事が大事ではないでしょうか。家事
の不得意な男性にも家事を強要したり、その分仕事をしてもらって専業主婦の妻がいるという昔の
家庭もありだと考えています。多様性というならそういう一般家庭の在り方も教育してほしいで
す。

● 大学生は今、大変かと思いますが社会人になるまでの貴重な自由時間なので、どうにか楽しいこと
を見つけて、素敵な学生生活を送って下さい。調査がうまくまとまりますように。

● 大学でこのような調査をされていることを初めて知りました。たまたま息子の同級生が今年の4月か
ら立教大学社会学部に入学したので、親近感を覚え、微力ながら協力させて頂こうと思いました。
少しでもお役に立てたのでしたら幸いです。尚、去年の台風ですが、我が家には被害もなく無事で
した。

● 台風19号、自分自身の被害はなかったのですが、四国地方に住む友人から「数年前の復興も終わっ
ていないのに、また土砂崩れが起きた」という話を聞きました。彼女も、東京から引っ越してすぐ
だったので、もちろん数年前の被害のことは知らず、東京にいては意外とあらゆる地方の現状はわ
からないものだなあと思いました。何か今回のアンケートで少しでもお力になれていれば幸いで
す。よろしくお願い致します。

● 台風19号だと思うのですが、福島の父の会社で、近くの川の堤防が決壊して、深水被害にあいまし
た。（区内の話じゃなくてすみません）
車やPC、その他機械が壊れたり、紙の資料がダメになって締まったらしいです。地震よりも水のほ
うが被害があったと云っていました。予想できないことなので、天災はこわいなと思いました。
小さい会社にとって、大きな負担になるので、安全対策や、被害にあったあとの支援は重要だなと
思いました。
防災マップは気にして見てます。
アンケートは見やすくて答えやすかったです。
より良い社会になるように微力でも役立てたら嬉しいです。

● 台風19号で特に被害はなかったです。
● 台風19号ではないが、その前の9月に上陸した台風15号の影響で保有マンションが被害に。海側の

サッシのガラスが割れ家具等一部破損。停電による食料品への影響もあったが、生活インフラの復
旧に時間がかかったこともあり、そのままの状態で19号が上陸。幸い、雨水が吹き込んだ程度で済
みましたが…

● 台風19号に関して、直接の被害はありませんでしたがもともと地方に住んでいて、東京で数年生活
をする者にとって、首都圏での買い物は大変だと実感しました。人は多い、物は少ない、車がない
ので、歩いて買い出しに行かねばならない。高齢の方など、よくやっていると感心する程です。最
後に貴学の研究が社会の為に役立つことを祈っております。（ボールペンありがとうございまし
た。）

● 台風19号に関して、当時長野市にて仕事をする機会が多く、仕事の仲間や取引先において多くの影
響（水没等）が出ており、大変な状況でした。　Ps.　私も立教の出身です（法学部）卒業後26年経
ちます。コロナで先行きが見通せない世の中ですがお互い頑張りましょう！

● 台風19号に関して、特段なし　よろしくお願いいたします。
● 台風19号に関して、被害は自分周囲を含めて全くありませんでした。
● 台風19号に関しての被害は特にありませんでした。



● 台風19号に関しては、行政の避難勧告に従って決められた臨時の避難所へ避難しました。しかし、
避難所とは名ばかりで、とても一晩過ごせる場所とは思われず、苦労しました。防災については通
常から十分な避難所の検討と準備が必要であると痛感しました。

● 台風19号に関しては、被害等特に無し。
● 台風19号に関しては何も被害はありませんでした。ここ10年親達の介護の日々が続いていますが、

家族のいない一人暮らしのお年寄りや老人介護施設などの災害時避難や災害以降の地域との連携継
続が必要と思います。コロナ禍、政府も試行錯誤で良い対策が見つけ出せない低迷状態ではありま
すが、経済ももちろん大事ですが、今は医療崩壊を防ぐ手立てを現場目線で考えてほしいと思いま
す。問24に関しては5つの層というのがよくわかりません。

● 台風19号に関しまして、自分自身や親類には被害は有りませんでした。映像で見た限りですが、コ
ンクリート製の電柱で倒れた物も有れば、木製で倒れていない電柱が混在していて、今後何かのヒ
ントにならないか、また、対策にならないものかと感じました。問49ですが、実母と実妹が同じ区
内のマンションに同居しています。（2人住まい）私とは同居しておりません。書きやすいボールペ
ンを同封して頂き、有難うございました。

● 台風19号に関しまして、特に被害はございませんでした。
● 台風19号について、川の近くに住んでいるので避難しました。世田谷区に住んで初めてのことで

す。まさか自分がそのような被害に合うとは考えていなかったのと、警報やアナウンスが風に流れ
てほとんど聞こえず、まあ、たいしたことはないのだろうとのんびり構えていたら、近所まで警報
カーがきて、事の重大さを知ったので、あわてて避難しました。
おかげさまで大事には至らなかったのですが、東日本震災の津波被害のとき、なぜもっと多くの人
が避難できなかったのだろうと思っていましたが、誰も自分の身に、突然不幸が襲いかかるとは想
像出来ていないのですよね。
情報を取ることがとても大切ともおもいましたし、避難所に居たときに正しい情報が欲くて色々、
ネットでニュースを探りましたが、かなりでたらめて、悲惨な写真ばかりがアップされ、正確な情
報はとれませんでした。それで結局、代表の方が状況を確認しに見にいくという感じでした。
ボールペンありがとうございました。

● 台風19号について、現在通っている大学付近の河川（多摩川）が氾濫してしまい、大学が浸水の非
害を受けました。その影響により、1ヶ月ほど休校となり、研究室にも入れなくなりました。

● 台風19号について、特に無し　　☆同じ質問が続いて２つあったり（問10，11）言葉足らずの質問
（問23のB）などアンケート内容を十分確認してあるのが不明（多くの人の目を通してチェックされ
ているのか…？）

● 台風19号により、千葉県内の持家の屋根の一部と塀が破損しましたが、火災保険で元通り修復でき
ました。

● 台風19号によりマンションの地下駐車場が水没。エレベーター作動不能となり、今年のG.Wまで階段
での昇降が続きました。

● 台風19号の影響はなし。コロナ　健康経済が優先かは健康があってこその仕事、遊び、経済がまわ
ると考える。自粛の強制は、国のやるべきは補償があって自粛なら分かるが、満足な策もなく、国
民事業主まかせの自粛強制、要望はありえない。

● 台風19号の際、友人宅が被災地域でした。直接の被害はなかったものの、その後の買い物が大変
だったそうです。人間の食料は準備していたそうですが、ペットフードを切らしてしまったとのこ
と。ペットがいる家庭ではそちらの備えも大切だと思いました

● 台風19号の接近と、自分の結婚式がかぶってしまい、実施できるか気が気ではなかった。無事実施
できたので、今では思い出話ですが…。八王子の実家では、車が浸水する被害に合ったと言ってい
た。対策としては、水はけがよくなるよう、排水口につまっていた土を除去したそう。実は、私自
身、立教の観光学部卒の者です。コロナ渦で大学生活も大変だと思いますが、研究頑張ってくださ
い。

● 台風19号のため、仕事の移動ができなかった。
● 台風19号の被害なしもこの事により災害に対する意識が高くなりました。



● 台風19号の被害はありません。水害は特に「地名」に注意ですね。水が入りそうな低い土地、埋立
地等、元々集落がなかった所は、相応の理由があった訳で…。その様な視点で災害対策を研究して
も良い「時代」になったのかな…と思います。研究頑張って下さい。期待しています。

● 台風19号の被害はありませんでした。
● 台風19号の被害は特にありませんでした。
● 台風19号の被害は特にありませんでした。個人的なことですが、立教大学のキャンパスは子供のこ

ろの遊び場でした。（池袋第3小学校の卒業生です）そうした親近感もあり、調査に協力させていた
だきました。有意義な調査となることを願っています！

● 台風19号の被害は特にありませんでした。調査、お疲れ様です。このような環境で色々と苦労され
ることも多いかと思いますが、頑張ってください。

● 台風19号の被害は特になし。
● 台風19号の被害は我が家ではありませんでした。台風・地震などの備えていることは飲料水、近く

に井戸があるので折りたためるタンク、携帯用トイレ100回分、カセットボンベ、サランラップなど
買ってあります。犬がいるので、ドライフード、リュックなど準備しています。私のアンケート結
果が調査の参考になるかわかりませんが、少しでもお役に立てるといいなと思います。コロナで大
学ではなかなか授業も受けられず大変だと思いますが、頑張って下さい。応援しています！！ボー
ルペンまでいただき申し訳ありません。嬉しいです！！大切に使わせていただきます。

● 台風19号は自身には被害はなかったが、二子玉川で浸水被害がおきたのには驚いた。しかしその後
も自分で何か対策をして居らず自分の防災の意識が低いと思う。実際に被害に遭ってからでは遅い
のに、なかなか自分がそういう立場にならないと動かない。少しずつでも対策を各自がしていくべ
きだと思う。

● 台風19号は何も問題なし。問10と11が同じなのはもしかして引っかけ問題なのかと思い3回見まし
た。調査結果について興味深いので結果のお知らせをぜひお願いしたいです。

● 台風19号は被害はありませんでしたが、住宅付近が多摩川氾濫で避難勧告の対象でした。その時区
から町内放送が色々流れていましたが、雨風でまったく聞こえず、区からの情報発信は機能してい
ませんでした。結局区長がツイッターで放送内容を発信していたのでそれで確認していましたが、
もし浸水などしていたら、どう行動すれば良いか分からなかったと思います。

● 台風19号被害はなし
● 台風19の被害はありませんでした。勤め先の事業内容を詳しく書けなくてごめんなさい。調査お疲

れさまです。頑張ってください。
● 台風襲来前に、道路側に面した植木鉢を片付けるよう執拗にチェックし、注意して回るお節介老人

が出没して迷惑した。そんなときだけ正義の自警団気取りでウロウロする方にどう対応したらいい
のか困惑させられた。立派なボールペンをご恵贈いただきまして誠に有り難うございました。単な
る押し付けのアンケート調査ではなく、ちゃんと回答させていただこうという気持ちにさせるもの
であります。

● 台風に関してはとくになし。アンケートをうまく使ってよくしてください！
● 台風に関する被害、生活の混乱は特段ありません。
● 台風に際して被害なし
● 台風について特になし
● 台風による実害はありませんでした。被災された方々が早く日常を取り戻されることお祈りいたし

ます。原発は反対です。あの事故以降、欧米の仕事で行きましたが、FUKUSHIMAに対するアレルギー
は日本にいると想像も付かないほど強いものでした。研究には国内だけでなく「世界の中での日
本」の視点も入れて欲しいです。日本政府の世界のアピールは全く不充分です。ロビー活動以前の
問題で、正しく主張することは我が国も持つ権利です。FUKUSHIMA案件に何も問題がないのなら、エ
ビデンス含めきちんと世界へもっと発信する必要があります。ツールは昔に比べ多岐に渡ります。
若い学生さん達に期待する分野でもあります。がんばってください！

● 台風の影響は全くありませんでした。
● 台風の被害ではやはり水害の被害が場所によっては問題だった。幸い自分の地域は水に関しては被

害が無いと思っている。1番は地震だ。東日本クラスが来たら家屋の被害はかなりあると思うし、場
合によっては命の危険もありうる。避難場所も多分ないだろう。まして今のコロナの状況の中で大
地震が来たらどういうことになるか正直こわい。

● 台風の被害はありません



● 台風の被害はありませんでした。
対応策はマンション内で話し合いがあり、取り扱いやすい防潮シートの購入、設置の予定がありま
す。
（現在のものは取り付けに時間がかかるため）
我が家は飲料水の備蓄、防災グッズを常備など行いました。

● 台風の被害は特にありません若干高台になっているので多摩川の氾濫の影響もありません。
今年は台風の上陸がなく、東京は大きな被害がありませんでした。その分、大地震、富士山噴火の
可能性が早まっているのではないか、と思うこの頃です。

● 台風の被害は特にありませんでした。強風で庭の置物や物干しざおが飛んで近所に迷惑かからない
ように対応しました。

● 台風の被害は特に無し。ただ、コロナ渦や自然災害が起こる前に備蓄や災害時、すぐ対応できるよ
うに備えや防災グッズを用意しておく大切さを学んだ。

● 台風の被害は何もない。
● 台風被害も混乱もとくにはなかったです。このアンケートについて　用紙がいきなりポストに入っ

ていたので、インチキなアンケートではないか？など不安があった。（ネットで検索してみて確認
しました。

● 大変遅くなりすみませんでした。お役に立てたら幸いです。寒い中、またこのコロナ禍大変だろう
と思いますが、頑張って下さい。ありがとうございました。

● 大変遅くなり申し訳ございません。
● 多摩川沿いに済んでいるので氾濫や堤防の決壊の恐れがありました。支流の野川も近く、挟まれて

いるので、状況によっては孤立する地帯になっていたかもしれません。常時ニュースを見て、何時
避難すべきか悩み、真っ暗になった18時に避難することとなりました。川を渡るところは危険と判
断し、川に近いが建物がしっかりしているだろうと駒澤大学の校舎へ避難しました。体育館は既に
満員で、急遽教室を開放したとのことでした。結果的に自宅には全く被害はありませんでしたが、
自宅前が冠水した方がおられたりと言う話を聞きました。避難のタイミングが難しいと思いまし
た。大雨や強風の中外に出るか？早い段階で出れば良かったのか。そもそも逃げる必要はあったの
か。ただ、避難訓練の実践だったと思えば良かったよねと話し合うきっかけになりました。備蓄し
ていたマスクがまさかコロナで活躍するとは思いませんでした。何があるか分からないので、物資
の備蓄は欠かせないと思います。

● 多摩川近くに居住するため多くの知人友人が色々な形で被災しました。堤防工事も徐々に進みつつ
あり、河底の浚渫工事もようやく話題にのぼり始めました…が、災害をすべて「公共工事」で防ぐ
というのは費用対効果から考えても所詮むりです。早めの避難、これ以上の対策はありません。そ
れと…忘れつつある「天災」という言葉を再認識すべきだと思います。これには勝てないという思
いです！

● 多摩川の氾濫の危険性があったため、近くの小学校に避難した。だが特に被害はなかった。

● たまたま日本に帰国していたのでホテルに缶詰で大変だった。
● 玉堤の高低差により自宅が冠水することはなかったが、1ブロック先の世田谷記念病院周辺の被害は

大変ショックだった。20時過ぎに停電になり、3.11後に準備したローソクを使用、何時復旧するの
か情報を入手することも出来ず、只不安だった。建物自体には不安はなかったが、長時間に停電が
及んだ場合、冷蔵庫、冷凍庫の食品を全て処分しなければならないと心配だったのを記憶してい
る。実際には2時間程度で復旧し杞憂に過ぎなかったが…。台風19号以降、ある程度高い階に住んだ
方が良いのかなと思うようになった。

● 近くの中学校へ短時間の避難をしました。
結果的には、しなくても良ったのですが何度もスマホに避難する様合図があったので。
体育館での避難は、体験してみて本当にしんどいことだと思いました。ずっと座っていることがき
ついです。テレビで見ていると何日もそういう生活している人がいますが、大変な事です。

● 千葉県にある実家が台風のため屋根瓦が破壊し修理に6ヶ月程度かかりました。自然災害だからと
いって、個人任せの政治には失望しています。

● 千葉在住の親戚が被害にあったが何も手助けできず心苦しく思っています。



● 千葉方面に行くと、まだまだブルーシートの屋根が沢山あり、県や国は早く支え、元の生活をとり
もどせる様にするべきだと思います。コロナで他県からの大工さんなどが来れないと聞きました
が、何とかならないのでしょうか。世田谷区の下水道は70mmの雨量以上だとあふれてしまいます。
公園などに水をためる工事をしていますが、私の自宅前は水が流れず、半地下車庫は水であふれ、
車が水没します。

● 調査お疲れさまです。コロナ禍で大学の授業なども例年とは違い大変かもしれませんが、頑張って
ください。昨年10月はまだ育休中だったため、自由に買い物が行ける状態だったのですが、台風の
前日スーパーに行くと、レジが長蛇の列でした。小さな子どもを連れて1時間近くレジに並ばなけれ
ばならずそこだけ大変でした。被害は特にありませんでした。

● 調査回答方法にOnLineも加えると良いと思います。投函の手間が省ける、又、記述式部分は入力の
方がやりやすいのでより情報を得やすいのでは…？（筆記の方が好きな方もいると思いますが…）
大きな震災が今回のコロナのような状況は、社会のあり方も個々の考え方を大きく変化させるきっ
かけになると思いますが、日本はあれだけの震災を経験しながら、大きく変わり切れず、結局何と
なくやりすごし、結局世界からもどんどん遅れをとり悪化していくような不安を感じます。今回の
コロナ対応も思った以上に対応のぐだぐだ感（！？）を否めず（特に政府）、日本は本件に限ら
ず、あらゆることに対して、将来大丈夫かという思いが強まるばかり...
若い学生の方々が本件のような調査を行い、SDGｓなどの視野も踏まえ社会の事を考え提案してくだ
さるというのは、よりよい来未に向けての光明に感じ、期待しています！頑張って下さい

● 調査がんばって下さい！
● 調査がんばってください。
● 調査結果を社会に役立てて下さい。
● 調査ご苦労様。Covid-19に負けず頑張ってください。早く落ち着いて社会人になれる事願ってま

す。※回答で「変化なし」もあるのですが選択できず困りました！
● 調査ご苦労様です。私自身は世の中で起こっていること、自身の周囲で起こっていることを自然に

そのまま受け入れると言う考えの基で生活しておりますので余りお役に立てる回答ではないかもし
れませんがご容赦下さい。なお、昨年10月の台風19号につきましては特に被害を受けませんでし
た。以上どうぞよろしくお願いいたします。


